

LA NUEVA PRENSA

DIRECTOR,
Victor J. Gólcher

PROPIETARIO,
Juan Francisco Valladares

ADMINISTRADOR,
Marciano Acosta

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. jueves 12 de junio de 1902

NUMERO 216

Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO
SE DIGNE VISITAR MI
DE
ALMACÉN DE 7 A. M. **MUEBLES**
A 8 P. M.

UNICA Emplea las finas y me- **ESTILO**
EN jores maderas del país.— **Y**
Costa Rica Compite en calidad y pre- **Modelos extranjeros**
cio con los muebles extran-
jeros que se importan

Av. Central, Este, n.º 531

Jorge M. orales Bejarano

En la

PANADERIA JOSEFINA

de don ALBERTO OBIO,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

En Río Grande

Me hago cargo de asistir bestias y bueyes, proporcionándoles forraje de calidad superior y cuidados esmerados: seguridad en las bestias que se me encomiendan, devengando la mitad de lo que otros cobran. Recibo órdenes de todas partes del interior y me comprometo á suministrar carretas á quien las necesite para el transporte de familias ó equipajes.

Miguel Rodríguez.

GRAN HOTEL FRANCES

EN RIO GRANDE

[ANTES HOTEL DE EUROPA]

A este establecimiento le ha valido el gran crédito con que cuenta el esmerado servicio con que sirve, el aseo que usa y la prontitud que gasta.

Se reciben órdenes para alistar bestias y carretas y suministrar mozos á cualquier hora.

—Ofrecemos también cuartos reservados—

Atendemos cualquier solicitud las que deben dirigírsenos por correo ó telégrafo por Atenas.

Este Hotel está situado al otro lado del río donde pára el tren.

ERNESTO SIVAL
Río Grande—Vía al Pacífico.

TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colón
Número del día..... 5 céns.
Id. atrasado..... 10 ..
Remitidos, por columna, en ti-
po corriente..... 5 colones

Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25
Id. id. doble columna id. 2-50
Por veces, precio convencional.
No hacemos descuentos.

Agentes.

Limón..... I. Heilbron,
Vía Limón..... F. Carranza
Turrialba..... Carlos Figuls
Santiago..... José Rojas
Jiménez..... Antonio Luna
Juan Viñas..... Filadelfo Fonseca
Cartago..... Angel M. Sánchez
Paraiso..... N. Sáenz
Tres Ríos.....
Curridabat..... León León
Guadalupe..... Jesús Angulo
San Pedro del Mojo..... Luis Fait
Desamparados..... Isidro Ureña
Alajuelita..... Abram Rojas
Sta. María de Dota..... Eufracio Ureña
Puriscal..... Emilio Carvajal
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde
Escazú..... Víctor Zúñiga
Heredia..... Nicolás Cortés
Santo Domingo..... Ramón Bolaños R.
San Joaquín..... Hipólito Chaves
Río Segundo..... Alejandro Soto
Alajuela..... Ag. de Comisiones
San Ant. de Belén..... Esteban Murillo
Grecia..... Ricardo Alvarez
Naranjo..... Rogelio Castro
San Ramón..... Roberto Valladares
Zarco..... Jesús Vargas A.
San Carlos..... Ramón Quesada
Atenas..... Daniel Ruiz
Palmares..... Trino Araya
San Mateo..... Ernesto Valverde
Espana..... Elias J. Chinchilla
Puntarenas..... J. M. Silva
Miramar..... Mateo Mena
Las Cañas..... Raúl Acosta C.
San Cruz..... José López
Liberia..... Gonzalo Villar
Poas..... Rafael Hidalgo
Sardinal..... Juan R. Robles
San Marcos..... Amando Padilla
San Pedro de Alajuela..... Ignacio Guzmán
Aserrí..... Antonio Castro
Filadelfia..... Alfonso Espinosa

Se solicitan agentes.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.
No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

AVISO

Se alquila una CASA en las inmediaciones de San José, en la calle de Guadalupe.

Informes, frente á la plaza de la Dolorosa con

LIBORIA BERROCAL.

¡¡ Ojo, señores !!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se paga por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas!! ¡No se engaña á nadie!!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

P. G. VELLA

Cervecería de la Sabana"

La mejor, la más saludable, la más sabrosa y la más barata de las cervezas que se fabrican en el país.

VENDO

4 máquinas encuadernación; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 floretes; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sardanas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; cinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; eschadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguan; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tees de 1 pulgada; codos curvos de 1 y $\frac{1}{2}$ pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 2 vacas lecheras !!

Hildefonso Vega.

HIGINIO CARMONA

Una de las casas que vende

Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita FRESCO, BUENO Y BARATO, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permita y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

Higiene de las habitaciones

Y DEL AGUA EN COSTA RICA

POR LOS SEÑORES JIMENEZ

OBRA PREMIADA POR LA FACULTAD DE MEDICINA

Se halla de venta en la librería de don José Canallas á ₡ 1.50 el ejemplar.

LA NUEVA PRENSA

San José, jueves 12 de junio de 1902

Muebles, jabón y escobas

Se trajo á primer debate en el Congreso un proyecto proteccionista para favorecer esas tres utilísimas industrias nacionales. El país está en situación de producir lo necesario para el consumo y al hacerlo ocupa multitud de brazos. El dictámen se dividió. La mayoría presentó el suyo que es de lo más laborioso, probando el proyecto en todo menos en lo que al jabón se refiere y alega para esto que no debe privarse al Tesoro público de la suma que por derechos de introducción de ese artículo percibe y que es bastante con los noventa mil y pico de colones que costaría el resto del absato siendo introducido y que ahora queda como ganancia á los fabricantes, lo cual no es exacto como bien se comprenderá. La minoría de la comisión representada por el diputado doctor don Felipe Gallegos, opina por aceptar el alza también para el jabón.

Nosotros opinamos con él á ese respecto no solamente por ser de nuestra iniciativa el proyecto sino por lo siguiente:

La introducción de jabón extranjero puede decirse que solamente perjudica á la industria nacional en Limón y Puntarenas; en el primero principalmente. Hasta allá no puede ir á competir el fabricado en el interior por el obstáculo que todos conocemos y que es la gran rémora del país, el ferrocarril con sus tarifas aplastadoras de todo progreso; así pues, la fabricación ¡ha de establecerse en el mismo puerto y como por la antedicha razón no podrá tampoco vender sinó allí deberá limitarse á las necesidades locales. Hay en Limón introducción de jabón americano en poca cantidad é inglés en cantidad no despreciable para cierta empresa. Esta empresa tiene interés manifiesto en no ayudar á surgir la industria nacional aun cuando ésta le brinda su producto á menos

precio que el otro relativamente; pero ciertos compromisos ó combinaciones comerciales impiden á esa Empresa aceptar el producto nacional. Este tiene necesidad de ofrecerse al mercado con una notable baja del precio con relación al extranjero para que los *clientes forzados* de la citada Empresa vean muy claro lo que les interesa y estimen conveniente á todo trance dar la preferencia al producto que hasta hoy desprecian porque dicen que la diferencia de precio es tan poca que no vale la pena de atenderla.

Así pues, el alza para derechos del jabón beneficiaría directamente á nuestra industria en Limón haciendo que pudiesen sostenerse allí las dos fábricas que se han instalado y que sin el alza solicitada no pueden competir con quien introduce jabón extranjero é impone su oferta á sus propios trabajadores que son muchísimos y al comercio secundario y que acepta la imposición á título de falta de competencia.

En cuanto á otra modificación hecha por el dictámen de la comisión al proyecto primitivo, decimos que sin esa modificación todo no valdría nada, sería contra-producto. El dictámen estatuye que el alza tenga efecto desde que se publique la ley y esto es el alma del asunto.

Tipografía y Litografía

III

El papel en blanco y el mismo con mucho ó poco impreso se aforan al mismo tanto, cuando éste último debiera aforarse como útiles de escritorio y el primero en su forma de papel ordinario para periódicos debe introducirse libre de derechos.

**

No hemos tocado lo de libros impresos y á la rústica porque el señor Dr. Castro Fernández se ha ocupado ya del asunto y presentado á la Cámara un proyecto de ley á ese respecto y podría ampliar comprendiendo el papel como queda dicho.

**

En nuestro artículo anterior nos referimos á estampillas traídas del extranjero en 1891 y dijimos que costa-

ron á 1.68 el millar. Esas estampillas eran "a un color" sin retratos; pero tenemos datos acerca de pedidos posteriores que ciertamente habrán de ser un poco más caros por las dos tintas y el retrato, pero jamás pudimos imaginar que este aumento de precio se pudiese elevar hasta el extremo á que está elevado en la transacción ajustada entre don H.H. Ethendge, representante de Waterlow Sons y don Juan B. Quirós á nombre del Gobierno sonde se fija el gravado en 31 £. y la impresión á 2 s 3 d por 1000 pagando el Gobierno además los gastos de empaque, flete, seguro etc. etc. En este pedido se señalan también 2 millones de estampillas de un centavo á dos tintas y con el retrato del monumento de Juan Santamaría, y como se ha visto se fija en 31 £ el valor de cada plancha de grabado de las 20 que allí se indican para 10 clases de estampillas, y el valor por cada mil casi es igual al 1.68 de 1891 pues que 2 schinchings y 3 dimes con más toda clase de gastos de empaque, flete, seguro, y ¡es claro! comisiones, darán seguramente el total indicado.— Ese aumento de valor podemos pues estimarlo en las 31 libras esterlinas del grabado y por más que el señor Quirós haya defendido los intereses del Gobierno y sacado lo más barato que pudo el precio del trabajo, cosa que la podemos tener por segura todos los que conocemos á dicho señor, hay que convenir en que ese grabado se pudo tener en el país á menor precio, á 100 colones cuando más, y en cuanto á la impresión á 0.32 de colón por millar.

Estamos dando algunos pasos de acuerdo con hábil artista litógrafo, para dar á los lectores de "LA NUEVA PRENSA" próximamente, quizá el domingo, una muestra de trabajo hecho en el país, en estampillas, tarjetas postales y membretes de papel sellado. Confiamos en poder cumplir esta promesa y entonces el público juzgará y nas dará ó nos quitará la razón.

COLABORADORES

Proteccionismo

Defendemos la industria nacional porque amamos el terruño

y no podemos ver con buenos ojos, cómo ciertos artículos extranjeros se nos imponen, por falta de protección aduanera.

La tutela extranjera, es en muchos casos para nosotros á más de cara, nociva; paraliza nuestras energías y barre con gran parte de nuestra riqueza.

El proteccionismo será acicate que nos obligará á sacudir la pereza, avivará nuestras lánguidas energías, hará próspera á la agricultura y veremos surgir nuevas industrias, que llevarán el bienestar á más de un hogar sitiado hoy por la miseria. Se levantará potente el espíritu de empresa, nuestra generación desesperanzada descubrirá nuevos horizontes llenos de promesas y se lanzará con ánimo á la conquista del pan, por caminos menos quebrados.

Entre las industrias que se desea proteger, figura la producción nacional de jabones.

Sobre este punto diremos algo. Hace más de 20 años empezó á surgir aquí esa industria y en la actualinad, aun cuando algo le falta para llegar á su apogeo, ha alcanzado proporciones dignas de ser tomadas en consideración.

Con datos muy próximos á lo cierto, podemos calcular el consumo del jabón del país así:

Provincia de SAN JOSE	1.250 cajas mensuales
" " CARTAGO	800 " "
" " HEREDIA	650 " "
" " ALAJUELA	900 " "
" " Guanacaste	550 " "
Comarca " Puntarenas	300 " "

En suma 4,450 cajas mensuales, de K 32 neto cada una, próximamente. El país produce K 142,400 al mes, lo que da un total de k. 1,708,800 al año. Existen las fábricas siguientes, de que tenemos noticia: 4 en San José; 2 en Heredia, 1 en Santo Domingo (Heredia); 2 en Alajuela; 1 en La Barranca; 1 en Puntarenas; 1 en Liberia y 2 en Limón; total 14 fábricas.

A pesar de esto, aun somos tributarios de la industria extranjera, no en el interior, sino en Puntarenas y sobre todo en la comarca de Limón, que no consume menos de k. 20,000 mensuales de jabones inglés y norteamericano.

Dos fábricas establecidas en Limón, han suspendido sus trabajos, porque el jabón inglés, hábilmente protegido por los grandes comerciantes del puerto, se impone. — Sería necesario que existiera gran diferencia en el precio de ambos artículos, para herir de muerte la importación.

Si como esperamos se lleva á buen término el proyecto de gravar con el 50 % más el jabón extranjero, el producto nacional se impondrá: mientras que el extranjero tendrá que expendirse á ¢ 0 25, no valdrá el elaborado en Limón más allá de ¢ 0-16 la libra.—El consumidor será di-

rectamente beneficiado y la competencia regulará el precio.

La industria jabonera en Limón, dará vida indudablemente á una nueva industria: la extracción de aceites y grasas de coco, que tendrán una plaza segura de consumo.

Nuestros enormes cocales de la costa atlántica, serán explotados de modo lucrativo.

Abarca, pues, el patriótico proyecto, mucho más de lo que de una ojeada se descubre.

Nuestra felicitación sincera á los padres de esa idea, que ya vendrá nuestro aplauso entusiasta para los señores Diputados, muy pronto, cuando el proyecto sea ley.

J. AQUILINO G.

CORRESPONSALES

De Grecia

Señores Directores de

"LA NUEVA PRENSA"
San José.

Muy señores míos:

Como he visto, con la benevolencia que Uds. acogieron en su importante diario, mi anterior correspondencia, les envío la presente, con la esperanza que hallará igual acogida.

Aquí se comenta en los corrillos las correspondencias publicadas en "El Día", bajo los pseudos de "Régulo y Canuto", aunque cada cual á su modo de pensar. Nosotros nos limitaremos á decir: que todo lo que tienda al adelanto moral de un pueblo es digno de aplausos; y quien tal haga, merece ser secundado por los hombres honrados y de valer.

—Sería bueno que la autoridad mandara componer algunas aces que se hallan en pésimo estado. Vergüenza da ver el lamentable estado de éstas, en donde se lleva uno á cada rato unos chascos.....

—Señora policía! esas casas que anuncian ruina, hay q' mandarlas demoler en honor al ornato público. El día menos pensado van á hacer una *destripason* de funestas consecuencias, pues hay algunas que están con puntales para que guarden á la fuerza el centro de gravedad, el cual se halla fuera de su base.—Vaya con las exigencias de la inteligencia humana, en bien del bolsillo!

Llamamos también la atención de la policía, hacia esos grupos que se forman en las esquinas y que obstruyen el paso á las señoritas y en general á los transeuntes.—Hemos notado, que los días festivos son los más llamados á efectuarse esos fenómenos... de mala crianza.

Creemos que al aguardiente (de fábrica) debiera de subírsele el precio, pues es el artículo que tiene más demanda en el comercio, talvez de esta manera los adoradores de Baco, tendrían

más temperancia, y la *chirona* estaría más vacía. En estos últimos días ha habido muchos heridos, debido al mucho aguar-diente que tenemos: ¡basta señores bebedores, eso es atroz! ¿cuándo se saciarán ustedes? Será acaso hasta que den con el queso? Ah.....

Para mi próxima, señores directores, les ofrezco (si es de su aceptación) hablar de otras cosas, en que se ve de manera evidente y lógica, que adelantamos en eso de vicios.

Quedando como siempre, á sus órdenes, me suscribo de ustedes
attº s s.

MÁXIMO.

Junio 10 de 1902.

De Desamparados

Señores Directores de

"LA NUEVA PRENSA"
San José.

Muy señores míos:

Acogiendo gustoso la invitación que VV. se sirvieron hacerme, voy á ocupar por primera vez las columnas de ese su importante periódico que tantos bienes está haciendo. — En la Prensa Libre, nº 3.782, del 30 del pasado, vi publicada una correspondencia en que vuelven á gastar el incienso para las autoridades tratando de elogiarlas inmerecidamente. Estoy de acuerdo en lo que se refiere á la eclesiástica pero en la parte que dice que las autoridades locales gozan de la simpatía general y trabajan dentro de su esfera para activar y mejorar la condición presente; y que si no hacen nuevos adelantos movidos por el resorte del progreso que á todos nos impulsa en el orden social no es por falta de energía y de buena voluntad sino porque la misma mala situación lo impide. A lo que contestó yo: en este cantón no hay Jefe Político que tenga tales energías ni resorte para el progreso y la prueba la tenemos muy palpable: dicho Jefe Político se preocupó alguna vez por el bien del vecindario? no permitiendo que los Municipales actuales se pusieran sueldo en esta ó aquella forma? violando el artículo 18 de las Ordenanzas Municipales también? Ha dejado de tolerar que el agua de la cañería (cuando la hay) se derrame inútilmente en las calles, contraviniendo á lo dispuesto en el artículo 70 del Reglamento de Policía? no permitiendo tales abusos no estarían las calles en el lamentable estado en que hoy se encuentran y ojalá el activo y progresista Gobernador de la provincia se diera un paseo por ésta y vería que del río Tiribí "á Cucubres" "y de Damas" al Jorco los caminos están abandonados por completo: muchos con sólo ordenar la limpieza de los desagües se mejorarían. Si hubiera un buen Jefe Político

no habríamos visto desaparecer la Escuela de Música que tantos sacrificios le costó á la municipalidad que la fundó, desorganizada hoy por el buen señor á quien se le ocurrió poner en la Cárcel Pública, al que faltara á clase y como no había sueldo ni cosa parecida cada alumno fue desertándose para evitar el ultraje. Estas y otras razones que expondré más adelante indicarán que el actual Jefe Político no es como se dice. Aquí no hay candidato como se susurra, pues queremos cualquiera persona que venga á ocupar el puesto con tal de que venga poseído de buena voluntad para trabajar y atienda indicaciones justas que se hagan no dejándose dominar por este ó aquel bando; así encontrará acogida. Esperamos de nuestro digno Jefe de la Nación tome en cuenta todo lo expuesto y nombre una persona que levante á esta villa que tan decaída está.

Un nuevo corresponsal.

Junio 8 de 1902.

GACETILLA

A don Andrés Benavides

de Heredia, y á toda su familia presentamos nuestro pésame muy sincero por la muerte de su virtuosa hija Adela.

Agente de Policía

de Alajuelita ha sido nombrado el apreciable Sr. don Abraham Rojas, persona que goza de muchas simpatías de ese pueblo.

Calzado económico: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

A don Felipe J. Alvarado

se le admitió la renuncia del cargo de diputado suplente por la provincia de Limón.

El estimado colega

"El Noticiero" habla de carteles aparecidos en San Pedro del Mojón, y dirigida contra cierta autoridad de ese lugar, á la par que se indica quién puede reemplazarla. — Ha llegado la época de los pasquines como de la que habla Ricardo Palma.

Calzado sin rival: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Estamos de acuerdo

con el querido compañero y cronista de *El Debate* en que se traslade la Escuela de Derecho y la de Farmacia al lugar que ocupan las casas de Corrección y creemos que las razones que aduce en su pro son buenas. Solo no meditó la distancia que hay del centro de la ciudad. En fin..... si ponen tranvía..... y lo hacen gratis.....

Calzado fino: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

De "El Mercurio" de Santiago de Chile tomamos lo siguiente:

"El Oásis, publicación que ha empezado á editarse en Lautaro, trae la horrorosa noticia de que en ese pueblo Gil Concha, muchacho de 15 años de edad, asesinó bárbaramente á su madre Rosario Concha, dándole 3 grandes puñaladas.

Este abominable criminal, que ha sido capturado, dicen que siempre amenazaba á su madre diciéndole que en ella aprendería á matar."

Calzado elegante: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Maestro de la

Escuela Superior de Varones nº 1 ha sido nombrado don Ecequías Marín M. uno de nuestros institutores más distinguidos por el caudal de sus conocimientos, la energía de su carácter y sobre todo por su brillante hoja de servicios continuada sin interrupción durante 26 años en los cuales ha recogido merecidísimos laureles y también era de fuerza armados sinsabores é injustificados desdenes por parte de la envidia que en la generalidad de los casos se yergue triunfante sobre el mérito. Don Ecequías merece más que eso, si se toman en cuenta las anteriores razones pero, abnegado y lleno de desinterés, va á dejar oír de nuevo su voz en medio de los representantes de venideras generaciones: los hará altivos y patriotas y por medio del ejemplo, los enseñará á luchar y les dirá la manera de vencer. Maestro: sea U. bienvenido al gremio en que se le estima y se le respeta.

Calzado fuerte: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Nuestro

inteligente y apreciado Agente en Grecia, D. Ricardo Alvarez, se ha servido comunicarnos su próximo matrimonio con la señorita Rosa Chaves. Que sean U. U. muy felices, amigos.

Los alumnos del

Primer Curso de la Escuela de Derecho parece que solicitarán de la Directiva del Colegio, el que se les den las clases en la noche.

Calzado eterno: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Ayer en la parada, y

hoy, también allí, se desmayaron dos soldados. Será que hay otra nueva epidemia?

A nuestros Agentes

de Cartago, Esparta, Atenas, Escasú, y Puriscal rendimos las gracias por su envío de fondos y por la actividad y celo que despliegan en pro de esta empresa.

El conocido barbero

don Pedro Muñoz se ha establecido frente á la casa de Troyo. Allí está dispuesto á dejar complacido á todo el mundo y á arreglarlo según su gusto con aseo, cultura y á bajísimo precio.

Entre las panaderías

de San José de seguro que de ninguna oira Ud. hablar más favorablemente que de la Josefina. Desde las 5 de la mañana hasta las 9 de la noche aquello está lleno de gente: los precios son muy reducidos pero la venta..... más que loca.

Mañana á las 3 de la tarde

se irá el correo para Sud América, vía Puntarenas.

Nos informan

que el nuevo Administrador del Ferrocarril de Costa Rica es persona que sirve muy bien al público y que, porque no cumplan con su deber, ha despedido á algunos empleados.

Hace pocos días

se quemó parte del cuerpo una señora demente que vive por el lado de la Plaza de Ganado. Dicen que ya va mejor.

CRONISTA A.

Ultimas noticias por CABLE

40 mil libras esterlinas

Valparaiso, 10.—Se anuncia que el gobierno gastará 40 mil libras es-

terlinas para completar el ferrocarril transandino entre Chile y Argentina. También unirá los hilos telegráficos y establecerá servicio barato entre los dos países.

Arrepentimiento tardío

Londres, 10.—Londres, 10.—En una interview que celebró el Ministro de Nueva Zelandia con un representante de la prensa, dijo que hubiera preferido condiciones de paz más rígidas en Sur Africa.

Un ciclón mató 10 personas

Lak Park Minn, 10.—Un ciclón barrió un condado situado á 12 millas de ancho por 3 de largo. Arrazó 10 granjas y mató á 10 personas.

Un oficial americano enganchando hombres

Londres, 10.—En los corredores de la cámara de los comunes esta tarde se dijo que un oficial del ejército americano se encuentra en esta enganchando hombres para servicio en Filipinas. Los hombres que escoge son los veteranos que están regresando de Sur Africa. La semana entrante se interpelará al gobierno á este respecto.

Ejemplos fraternales

Pretoria, 10.—Los comandos boers que están llegando á esta traen noticias de nuevos y notables ejemplos del modo fraternal con se tratan los boers y británicos. Después de rendición del comando boer en Balmoral, se efectuó una gran reunión social de los soldados británicos y sus ex-enemigos, que concluyó con la canción de Rule Britannia por boers y bretones. Los soldados británicos que ocuparon los blockhouses entre Balmoral y esta hicieron pasar los trenes que llevaban los boers y ofrecieron á estos café y tabaco.

ESTAMPILLAS

Necesito una gran cantidad de sellos de correo de la emisión que está en vigencia, sellados y en buen estado, pago al contado los siguientes precios por los de:

1, 2 y 5 céntimos q 2.50 por mil
10 q 4.00 —
20 q 5.00 —

AMANDO CÉSPEDES M., Artista Fotógrafo:
Frente á la casa del ex-Presidente Iglesias.—San José.

ESTAMPILLAS

Quien sabe idiomas es rico.

Francés
Inglés
Alemán
Italiano

El profesor PHILIPP VOIGTEL enseña las lenguas susodichas, siguiendo un método puramente práctico, que habilita al discípulo, en poco tiempo, no solamente á leer y escribir, sino también á HABLAR el idioma extranjero,
Calle 19, Norte, frente á la Imprenta Nacional.

EN EL BARRIO DE LA SOLEDAD

vendo dos casas de habitación, pequeñas. Para precio y condiciones, entenderse con

AGUSTÍN JIMÉNEZ C.

Taller de Hojalatería, Avenida 7ª., No. 89.

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos

¡Arma al brazo!

Se desea tomar en arrendamiento una finca que no esté muy lejos de esta ciudad, con casa para familia y que preste alguna comodidad. También se da en cambio de una finca, una casa bien situada en esta ciudad, magnífica para comercio y habitación, con el establecimiento ó sin él.

Para informes entenderse con el Director de este diario.

San José, 2 de junio de 1902.

BAZAR DEL MERCADO

(Propietario José Esquivel)

El constante favor que el público dispensa á esta casa, la mantiene en situación de estar renovando su rico surtido de telas y géneros de toda clase mensualmente. Allí se encuentra cuanto pueda desearse en el Almacén mejor surtido, y sus precios son ya conocidos por EQUITATIVOS.

La tipografía

LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

José María Villanea é

HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamieq, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata

LA COSTARRICENSE,

Zapatería de SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7ª Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

¡ REVOLUCION !

¿ Quién no conoce á Mariano Solano M. ? — Ud. ? — Pues pase á la **Barbería Popular**, situada en casa de don Rafael Quirós Lobo, en la Soledad, y allí lo encontrará dispuesto á peluquearlo y todo lo que se relacione con el ramo de BARBERIA. Todos los útiles son nuevos y se desinfectan cada momento. Cuenta con barberos *non plus ultra*, que están dispuestos á dejar complacidas á todas las personas que se dignen ocuparlos.

MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Linfatisma y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los entumecidos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción. Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos

de GRIMAULT y C^{ia}

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra los romances, los empíenes, herpes, el eccema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FÉNICO, preservativo y antiépídémico.

JABON de BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acetate de Kananga. Torsor de la cabellera, que al aplicarse, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva el cutis su nacarada transparencia.

Loción de Kananga Limpia la cabeza, sacamenta el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Parfumerías.

Directorio profesional

ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario. Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MÁXIMO FERNÁNDEZ

MANUEL BEJARANO Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUIN TREJOS

Abogado y Notario. Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ

Abogado y Notario. Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUIN AGUILAR G.

Abogado y Notario. Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI

Abogado y Notario. Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrerería de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ

BLAS PRIETO Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

RICARDO CASORLA Abogados y Notarios. Despachan en la casa de doña María Alvarado, N.º 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO

Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

CARLOS MANUEL JIMÉNEZ Abogados y Notarios. Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZÚÑIGA Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

MANUEL ARGUELLO de ARS Abogado y Notario. Oficina:—casa de don José M. Ugalde, Avenida 7ª, Oeste

INOCENTE MORENO

VIDAL QUIRÓS Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Panchita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIKUES

Abogado y Notario. Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós

RICARDO JIMÉNEZ

LUIS ANDERSON Abogados y Notarios. Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS

JOSÉ MARÍA VARGAS Abogados y Notarios. Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

ELÍAS Y LUIS CASTRO U.

Abogados y Notarios. Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS

MANUEL COTO Abogados y Notarios. Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS

Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

JUAN FELIX GONZALEZ

Abogado y Notario. Despacha en el bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 75 varas al Norte del Mercado

DOCTORES ROJAS, SOTO

FONSECA CALVO Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECA

Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

La Nacional

Gran fábrica de tabacos y cigarrillos hechos con tabaco de semilla de la Habana cosechado aquí. Precios sin competencia.

Nacionales en cajetillas á 7-00 el 100
" " paquetes " " 3-50 " "

Con papel pectoral, blanco ó amarillo

Tabacos estilo "Tropical" á 7-00 el 100
" " "Nacionales" " " 4-00 " "
" " "After Supper" " " 4-00 " "
" " "Young Ladies" " " 4-00 " "

Los pedidos dirijanse á Eloy González y C^o.

En la misma casa hay siempre un inmenso surtido de artículos de toda clase á precios de baratillo, lo que le ha valido la inmensa marchantía que tiene.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares